
  □ 朱子钰 沈沁心

  近年来，关于“影视剧该用演员原
声还是配音”这一话题产生了不少争
议，许多网友质疑“原声不贴角色”“口
齿不清让人出戏”，也有部分网友认为

“敢用原声有勇气”“配音重复率太高”，
各种讨论此起彼伏。在“原声”热潮下，
近日，某媒体分别选择了16位当红男演
员和女演员，对他们近十年来不同题材
影视作品的原声率进行了统计，参差不
齐的数据再次引起网友争论。
  台词是演员的基本功，也是评判一
部影视作品好坏的核心因素。演员对于
台词的理解和呈现是其角色塑造的重
要环节，一位演技精湛的演员往往在台
词、面部表情、肢体语言等方面都能立
足于人物和作品本身进行演绎。但随着
流量经济强势崛起，片方选角似乎更看
重演员的粉丝量而非表演能力，台词不
行就靠后期配音，导致越来越多的流量
演员更依赖配音来掩盖自己的能力不

足，网友甚至发明了“演贝”这一新名词
来调侃演员有“口”不开、依赖专业配音
的行业现象。
  专业配音演员完美的声线和流畅
的语言确实更能让观众沉浸式看剧，尤
其是在收音困难的古装剧中，后期配音
成了片方首选。早年间《甄嬛传》《三生
三世十里桃花》等剧的热播，更是让季
冠霖、边江、张杰等配音演员被大家熟
知，他们甚至承包了多部大热影视剧的
男女主角配音，吸引了一批“声粉”，配
音演员逐渐从幕后转至台前，被纳入流
量圈层的同时，也推动了市场的配
音潮。
  一方面，客观的环境因素确实存在
现场收音的问题，如拍摄环境嘈杂，鼓
风机、吊威亚需要喊话调度等，另一方
面，后期台词修改需要通过配音弥补，
而演员本人的配音成本、档期不足等问
题，常常让片方望而却步，于是，相比而
言高效率低成本的专业配音演员受到
了市场热捧。然而，随着国产剧制作越

来越流水化，影视后期配音近乎泛滥，
同质化的声音让观众开始审美疲劳。深
度媒介化时代，台词演技不过关的演员
和套路式的后期配音让大众逐渐“不买
账”，网络上“演员就要追求原声台词”
的呼声越来越高。
  “原声台词”重获重视，一些演
员“台词差”“专业素养不够”等问
题被凸显出来，每一部新剧热播时，
主配角的声音状态都会得到观众的评
判。再如去年播出的年代剧《请君》，男
主角扮演者任嘉伦的台词被广大网友
诟病，无论剧情有多跌宕起伏，剧中
任嘉伦的台词始终平缓淡然、有气无
力，与《锦衣之下》《与君初相识》
等剧中“御用配音”张杰的声音相
比，让人出戏失望。与此同时，也有
不少台词演技出色的实力演员得到了
观众的肯定，如毛晓彤、王凯等。
  2022 年，《演员聘用合同示范文
本（试行）》正式对外发布，其中明
确指出演员工作内容包含配音工作，

如未能按照甲方要求完成配音而需要
专业配音的，相应成本由演员方承
担。在更加清晰的规定下，追求原声
是影视行业的必然趋势，但不可否认
的是配音市场仍有存在的理由——— 大
众看待原声和配音问题需要就事论
事，具体问题具体分析，不能简单化
地用一把尺子衡量。
  不管是原声还是配音，本质上都
是服务于角色本身。像孙俪最初坚持
希望亲自为《甄嬛传》后期配音，但
经过沟通，导演还是认为专业配音演
员季冠霖的声音更霸气，更能够贴合
“甄嬛”这一角色，可以说，是孙俪
的精湛演技和季冠霖的完美配音成就
了这个经典角色。因此，选择原声还
是配音，各方都应该经过全方位衡量
决定，需要注意的是，专业配音的存
在并不是演员自身台词能力不足的遮
羞布，无论使用原声还是配音，都应
该努力磨炼自身台词演技，提升专业
素养，如此才能说服观众。
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  □ 泉子

  打开短视频App 看直播，已经成
为相当一部分人业余生活的主要内
容。不过久而久之，聊天、情感、吃
播、唱歌、旅行……这类高度同质化
的直播内容似乎令部分受众失去了兴
趣。于是，某些主播“另辟蹊径”，
打着“创新”的名号进行一些内容匪
夷所思的直播，有人躲在衣柜里，收
到小打赏便将柜门开一条缝，粉丝打
赏得多就从衣柜中钻出来跳一段舞；
有人号称“体验乡村生活”，给一块
钱的礼物，主播推一下石磨，刷9 . 9 元
钱便可转五下……这种无聊的直播内
容，竟能引来数千人观看，相当数量
的观众乐此不疲。数个小时的直播下
来，主播们积少成多，也能挣得盆满
钵满。有不少网友表示了厌恶与不

解：“没有才艺，不讲情感，看不懂
这类直播为啥火”“到底是谁在观
看、谁在打赏，浪费时间、金钱的消
费到底为了什么”“播的和看的，都
无下限，该出手管管了”……
  直播乱象缘何“烧不尽”？网络
打赏又该如何规范？如果说这部分主
播的行为是利欲熏心博眼球、赚关
注，那看客贡献的点击量和打赏，无
疑是助长这类不良直播之风的野火，
将此类罔顾公序良俗的网红的道德底
线燃烧殆尽。深究这些看客的心理，
与其吃瓜、猎奇心态有关。这些“看
客”“好事者”，一贯对不暴露于公
众面前的“故事”充满了各种想象。
而人人可直播、随时可开播、基本不
设技术门槛的短视频时代到来后，奇
葩、另类、热闹、隐私的内容更能轻
而易举地暴露于公共空间，获得更广

范围的关注。热衷于此的粉丝，只需
点点屏幕、敲敲键盘便可随意评论是
非短长。从某种程度而言，他们拥有
了话语优势，甚至有了一种高高在上
的感觉。追逐流量的网红恰恰拿捏了
这种受众心态，顺理成章通过奇葩内
容 成 功 吸 粉 ， 美 其 名 曰 “ 双 向 奔
赴”，宣称这样的打赏是“周瑜打黄
盖”。
  短时间内，观众的负能量以简单
粗暴的打赏行为表达出来，似乎完成
了一种抒压或释放，但“用钱便能支
配他人行为”的错误价值观无形中在
直播间弥散开来，消磨成年人的意
志，也影响青少年的成长。尼尔·波
兹曼曾言，“把文化变成一场娱乐至
死的舞台可以让文化精神枯萎。”如
果这样的直播内容不及时叫停、刹
车，演化得愈加荒谬，可能会有更多

人丢弃理性思考陷入无意义的集体
狂欢。
  直播乱象屡禁不止、求打赏的网
络“乞丐”大行其道，应从监管上进
一步加大力度整治和处罚。日前，中
央网信办就组织召开全国网信系统视
频会议，部署开展“清朗•从严整治
‘自媒体’乱象”专项行动。与此同
时，直播平台也应持续加大审核力
度，优化监督检查手段，对低劣内容
进行及时熔断下播、明确打赏金额限
制，一旦违规严厉惩处。各方须大力
鼓励优质内容创作，为有才艺、有情
怀、正能量的主播提供有效流量支持
和长久的创作培养。唯有不断推出网
络精品，才能产生强大的引导力和带
动力，真正做到文化浸润人心、精神
疗愈心灵。

不做直播间里的“黄盖”

  □ 王臻儒

  如果关注一下最近独居年轻人的
生活状态，可以发现一个有趣的现
象——— 这一代年轻人在做饭时，开始
用剪刀剪菜。这种潮流的兴起，离不
开各路网友的偷懒式创新，形成的是
别具一格的“吃饭糊弄学”。
  在小红书搜索“吃饭糊弄学”，
能看到不少网友每天坚持分享自己的
“糊弄”餐。从表面来看，菜品色香
味俱全，营养搭配全面，与一般的做
饭攻略无异。但从形式上细看，处处
是亮点。除了用剪刀替换菜刀，省了
洗、晾案板的时间，这些网友更是将
锅碗合为一体，做好饭直接端锅吃，

因此又少洗一个碗。流程的优化不止
于器物的使用，在时间管理方面，
“糊弄学”也自有一套。一次蒸出一
周所需的米饭并分装，在需要时直接
放入锅中加热；高汤也可以在周末慢
火熬制，冷藏过后在工作日分批食
用。如此一套流程下来，费最少的
力，吃最丰富的晚餐。
  “吃饭糊弄学”看似糊弄的背
后，隐藏着当代年轻人热爱生活的
心。面对生活和工作的平衡问题，很
多初入职场的年轻人缺乏经验，有苦
难言。他们或是下班回家太晚，做饭
时间紧张，或是通勤路上已经筋疲力
尽，点外卖反而是更轻松的选择。坚
持自己做一顿饭，吃得健康、安全，

是不少人坚持积极生活、不陷入颓废
状态所保留的习惯。但是，一道菜的
背后，是繁琐的工序、堆满碗筷的洗
碗池，在效率和时间成本上不够划算。
由此应运而生的“吃饭糊弄学”，给了年
轻人一条做饭的“最优路径”。
  事实上，长辈常唠叨的“偷懒”
特性，反而帮助年轻人打破了自律生
活的高门槛，成为大家好好生活的动
力。剪刀剪菜让人试一次就离不开，
糊弄式做饭能成为众多年轻人跟风的
生活习惯，“十分钟做一顿饭”的噱
头能够吸引年轻人点开视频，都是因
为耗时短、效率高，让他们在做饭和
“没时间”之间找到了巧妙的平衡。
做饭省力、省时、省事，会让年轻人

更愿意每天坚持这一生活习惯，并在
乐趣中不断探索新菜谱。
  从“吃饭糊弄学”中，我们也能
窥见一些积极态势。在“糊弄学”横
空出世前，网络上大部分做饭攻略致
力于“大菜”“肉菜”，不少博主以
做饭工序复杂而闻名。接地气的做饭
视频由于缺乏看点，很少有博主涉
及。然而，没有规定要求食材必须用
刀配合案板切碎，自律生活的前提也
并非顿顿精致大餐。反叛精神和创新
意识让“糊弄”的年轻人过上了丰富
的生活，也给了很多人全新启发———
想让生活过得有趣，打破惯性思维，
探索新的路径，不失为一种获得幸福
的新方式。

“糊弄”的热爱也纯真

  □ 李梦馨

  逃离办公室干体力活，正成为很
多脑力工作者心向往之甚至实际践行
的事。豆瓣小组“轻体力活探索联
盟”在创建短短四个月的时间里，小
组成员就达到了三万多人。小组里，
有人现身说法，讲述自己逃离大厂后
做宠物美容师的经历；有人还在求经
问道的阶段，咨询门槛低的体力活或
是可以长期从事的技术类工作。职业
本无高低贵贱，但在一般人的认知
中，体力活应该是退而求其次的选
择，是小时候父母“警告”学习不好
才会被迫从事的那些工作。眼前，本
应避之不及的体力活，却成了一些人
眼中的香饽饽。
  选择体力活的理由很多。因为长
期 从 事 脑 力 劳 动 ， 久 坐 办 公 室 的

“996”生活导致身心俱疲，便想靠做
一些纯体力工作，换取精神的休息。
从事创意工作的网友分享，偶尔做做
端茶倒水、取快递这样打杂的活，反
倒让她感觉放松愉快。有些专业性不
强的工作，让人有随时可以被替代的
不安全感，于是投入体力劳动的怀
抱，学理发、美甲、烘焙、瑜伽等，
力求掌握一门可以谋生的技艺。
  值得注意的是，这里的体力活有
限定修饰词，必须是“轻”的。言下
之意是既不用动脑子，又不会太累，
还要有一定的尊严。在这些标准的筛
选下，咖啡师、宠物美容师、糕点
师、收纳整理师、瑜伽老师等，都是
热门选择。因此，所谓的轻体力活实
际上是在体力活中细分出一个阶梯等
级，那些全靠卖苦力、甚至可能损伤
身体的重体力活，便被排除在外，更

像是在脑力劳动和体力劳动之间作出
了一个折中选择。
  虽然轻体力活已经是经过理性筛
选之后的更优答案，但轻体力活并没
有想象中那样美好。那些真正去咖啡
店打工的人，同样被标准化的管理机
制所困扰；在便利店收银，虽然有机
器代替人进行计算，但众多琐碎的事
也会让人忙得脚不沾地。还有人在尝
试了轻体力活之后，又重返办公室，
想起脑力工作的好处。
  当然，最值得品味的还是这一现
象本身。个体面对工作的诸多困惑，
透露出人们对当前分工体制的质疑。
在分工趋于细化的今天，具体工种越
来越趋向于一个庞大机器上的螺丝
钉，变成大卫·格雷伯笔下的“狗屁
工作”（一份毫无意义且往往有害的
定期领薪水的工作），其有害程度让

身处其中的人看不到自身工作产生的
价值，产生无意义感。而轻体力活与
之不同，只要掌握了一定诀窍，就能
产生最直接的劳动成果。譬如收纳整
理师，只要通过自己的劳动将原本乱
糟糟的衣橱变得整洁有序，成就感油
然而生。部分脑力劳动者向往轻体力
活最重要的原因，正在于只要付出就
能看到成效，一切尽在掌控之中。
  离开办公室选择轻体力活的他
们，或许真正想寻找的是一种理想的
工作状态：不过分压榨身心，在保持
身心健康的前提下，尽可能多地得到
劳动的回报。至少在当前，轻体力活
给予了他们一个能够愉快工作的机
会。当然也必须承认，这份所谓的理
想工作仍然有局限性。

轻体力活为何成了香饽饽
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小轮车泰国杯赛

山东车手争金夺银
隔记者 于晓波 通讯员 郭伟 报道
本报讯　近日，小轮车泰国杯赛在泰国曼谷市

举行。我省代表国家竞速小轮车队出战的队员发挥
出色，王梦瑶夺得女子精英组决赛金牌，陈于诚夺
得男子精英组比赛银牌。

全国跳水冠军赛

练俊杰男双10米台折桂
隔记者 于晓波 通讯员 宫尚文 报道
本报讯 3 月19 日晚，在2023 年全国跳水冠军

赛男子双人10 米台比赛中，我省练俊杰搭档国家
队杨昊夺得冠军，为参赛巴黎奥运、今年世锦赛和
亚运会等大型赛事奠定坚实基础。

全国国际跳棋锦标赛

山东棋手夺双金
隔记者 于晓波 通讯员 吴迪 报道
本报讯 近日， 2022 年全国国际跳棋锦标赛

暨第五届全国智力运动会测试赛在合肥落下帷幕。
经过激烈角逐，我省王晨帆和田文翰分别获得100
格男子组冠军和64 格男子组冠军。我省女棋手吕
汇璟以七战五胜两和的不败战绩获得常规赛第一，
后在决赛中惜败湖北名将管逸飏，获得64 格女子
组亚军。

全国青少年排球锦标赛

山东队获双银
隔记者 于晓波 通讯员 宋莹 报道
本报讯 近日，2023 年全国青少年U19男排、

U19 女排锦标赛分别在国家体育总局秦皇岛训练基
地和福建省漳州体育训练基地落下帷幕，代表我省
出战的山东淄博十中男排和山东潍坊第七中学女排
均闯入决赛，最终双双收获比赛的第二名。

国家射箭队世界杯选拔赛

我省王大鹏等4人获席位
隔记者 于晓波 通讯员 郭伟 报道
本报讯 近日， 2023 年国家射箭队世界杯组

队选拔赛（第四场）在位于海南白沙的国家体育训
练南方基地鸣金收官，代表中国队出征2023 年射
箭世界杯的名单也随之出炉，山东队共有齐翔硕、
王大鹏、张梦瑶、李梦麒等4名运动员取得了今年
参加世界杯赛事的资格，总人数高居全国前列。

全国青少年女子水球冠军赛

山东女子水球获少年组亚军
隔记者 于晓波 通讯员 宫尚文 孔军 报道
本报讯 近日，为期5天的2023 年全国U系列

青少年女子水球冠军赛在枣庄文体中心游泳馆落下
帷幕，我省女子水球队荣获少年组亚军和青年组第
四名。

威海中小学校室外体育场地

设施恢复向社会开放
隔记者 于晓波 彭辉 通讯员 朱旭 报道
本报讯 自3月20日起，威海恢复全市中小学

校体育设施向社会开放，目前暂时开放室外体育场
地设施。各校将结合各自实际情况，在做好安全工
作的前提下，因地制宜制订学校体育设施开放方
案，并及时向社会发布开放公告，切实满足市民的
健身需求。

淄博体育场地设施补短板

让群众“会健身”“健好身”
隔记者 于晓波 报道
本报讯 近日，淄博市体育局负责同志在市政

府新闻办公室组织召开“品质民生看淄博”主题系
列新闻发布会（第二场）上，向社会发布2023 年
全市体育工作要点：构建更高水平全民健身公共服
务体系。实施场地设施补短板行动，推动体育公园
和步道体系建设；加强新建体育公园等场地开放运
营；督促新建小区落实室外人均体育场地面积0 . 3
平方米、室内人均体育场地面积0 . 1 平方米政策；
全年开展群体活动1500场次以上。

中国马术协会骑手分级考核

在沂南县成功举办
隔记者 于晓波 杜辉升 报道
本报讯 近日， 2023 中国马术协会骑手分级

考核(临沂站)在沂南县映川旅游区圆满结束。来自
山东、江苏、北京等的58位骑手，共223 组人马组
合参加本次分级考核。据了解，本次活动属于沂南
县第一次承办中国马术协会骑手分级考核，考核内
容主要是场地障碍、盛装舞步以及马术三项赛三个
大项的考核，尤其是马术三项赛分级考核目前在国
内属于首场。

“体彩杯”“青岛球王”系列赛

乒乓球比赛完赛
隔记者 于晓波 薄克国 通讯员 赵智 报道
本报讯 近日，青岛市第九届“体彩杯”“青

岛球王”系列赛乒乓球比赛在中国科学院大学（青
岛）附属学校体育馆成功举办，此次系列赛事由体
彩公益金支持举办。本届比赛由青岛市体育局、市
体育总会主办，市体育事业发展中心承办，设置男
女单打、男女双打和混合双打3个项目，共17个组
别，吸引了全市400多名运动员踊跃参加。


